

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demas pue- blos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se pu- blica todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a les- tivos

# El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA.—Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios con- vencionales.—Se ofrece re- baja a los Suscritores. Redaccion y Adminis- tracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 ma- ñana.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPÚBLICA FEDERAL!

Año V.

Mahon, sábado, 1.º de Marzo de 1873.

Núm. 1086.

## Noticias Generales.

### Barcelona 26 de febrero.

#### De La Independencia:

Los telegramas de ayer tarde comu- nicaban la solucion de la crisis. Aunque no se sepan aquí al detalle los inciden- tes de la misma, se presumen por los hechos generales. Ya han pasado afortunadamente aquellos tiempos en que solo era posible tener gobierno mediante coa- liciones y consorcios híbridos la mayor parte de las veces y perjudiciales siem- pre. Por eso se comprende que fuera in- sostenible el anterior gobierno, precisa- mente por figurar en el mismo elemen- tos de la pasada situacion, gastados por sus antecedentes, y con la falta de pres- tigio necesaria para hallarse a la altura de las circunstancias.

Pronto los hechos han venido a de- mostrar que era indispensable la consti- tucion de un gabinete homogéneo, y las Cortes soberanas que antes habian con- servado elementos radicales en el gobier- no, se han apresurado a darle homoge- neidad, a fin de facilitar la espedita re- solution de tantos asuntos que exigen premura, energia y acierto, circunstan- cia que solo con un acuerdo uniforme pueden obtenerse.

Prescindiendo pues, de la cuestion de personas, todas ellas muy dignas del alto puesto que se les ha confiado, así por lo que significan como por venir a ro- bustecer la politica de las cuatro colum- nas del republicanismo español, no te- nemos mas que motivos de congratular- nos por la solucion dada a la última crisis momentánea.

Alguien ha extrañado la resistencia que opone la Asamblea a su pronta di- solution, y las tendencias manifestadas por Martos de que siga funcionando hasta tanto que pueda hacer entrega de sus poderes a las anunciadas Constitu- yentes.

Tranquilos estamos en nuestro sitio, sin temer agresion alguna por parte de las antiguas fracciones monárquicas, y en este estado nos mantiene la seguri- dad que obramos de que se respetará el pacto solemne que firmó la misma Asamblea, impelida por corrientes de lógica que siguen dominando todavía y ahora con mayor fuerza que nunca.

No pueden, nó, las antiguas fraccio- nes monárquicas tratar de imponerse y de crear una situacion exclusivamente en beneficio propio, porque esto fuera establecer una violencia y avantar des- tentadamente las simpatías del país que, mediante la actual concordia, la Repú-

blica ha sabido captarse de un modo tan ostensible y claro.

No pueden, nó, las antiguas fraccio- nes monárquicas arrebatar de manos de los actuales ministros la direccion que imprimen a la politica, pues obran con lealtad completa, inspiran confianza, y no pretenden mas que lograr que las próximas elecciones de Constituyentes sean legales, estrictamente legales.

No pueden, nó, las antiguas fraccio- nes monárquicas fragiar las aspiraciones politicas de la nacion entera, cifradas en no usar ya mas de la violencia y del disturbio, y si solo en resolver todas las cuestiones por medio de la libérrima manifestacion del pensamiento y de la emision del sufragio, porque fuera el mayor de los crímenes y el mas estéril para sus autores romper el pacto que, firmado por las Cortes Soberanas en un momento solemne, se ha grabado con caracteres indelebles en la conciencia de todos los españoles honrados.

Por eso esperamos tranquilos la reso- lucion que se le dé la cuestion constitu- cional. Disuélvase ó nó la actual Asam- blea, contamos siempre con que por parte de todos prevalecerá el buen sen- tido que las circunstancias nos imponen.

A desvanecer celos se dirigen estas líneas; a nada mas. Contra todas las intenciones, contamos con la fuerza de la conciencia pública, superior a todas las fuerzas, que es la que ha dado el triunfo a la República, y la que traza- rá sus futuros destinos.

A risa nos han movido los periódicos reaccionarios de Madrid dando cuenta del estado de Barcelona durante estos últimos dias.

Ni Paris durante la *Commune* ni Munster durante los Anabaptistas ha- bían atravesado, al decir de dichos pe- riódicos, momentos tan criticos, ni si- tuacion tan azarosa y violenta, como la que pesara sobre la infeliz Barcelona, cuyas autoridades populares se habian separado del Gobierno, cuyas autorida- des militares habian huido ante la de- magogia desenfrenada y cuyo ejército mezclado con el pueblo se entregaba al incendio, a la matanza y a los excesos mas tremebundos.

Y todo ello ha sido agua de cerrajas.

Casi nos alegramos de que estos ave- chuchos con sus angustias fatales logra- ran infundir en verdadero pánico en Madrid, pues el fiasco que esta vez han obtenido es tan completo, que no cre- mos tengan ya fuerza para seguir por este camino, ocasionado a tan mortales tropezones.

La Diputacion provincial de Barcelo- na publicó el dia 22 de febrero la si- guiente alocucion:

«Soldados:

La diputacion provincial de Barcelo- na os felicita en nombre del pueblo de la provincia por vuestra decision y en- tusiasmo al proclamar la República que las Cortes españolas han decretado como gobierno de la Nacion.

La República es la libertad, pero la libertad verdadera para todos los espa- ñoles. Al proclamarla vosotros hijos de España, habeis asegurado la libertad del pueblo, del cual habeis salido y al cual habeis de volver.

Hoy las armas que empuñais son sal- vaguardia de esta libertad conquistada. Sin ellas, todavia podia peligrar en nues- tro suelo.

Los carlistas, que tantas veces habeis combatido, están aún en nuestros cam- pos con la bandera alzada del absolu- tismo, y deshonrando el glorioso nombre de la libre España. No mereceríamos el dictado de españoles, no seríamos dignos de la República, si hoy, con mas ardor que nunca, no nos aprestáramos a arro- jar del patrio suelo las hordas salvajes del carlismo.

¡A combatirlos, pues, soldados! Hoy es ocasion todavia de luchar en el cam- po; mañana lo sera de gozar de la vic- toria en el seno de la familia.

¡Qué gloria la del soldado al volver a su hogar despues de haber vencido a los últimos enemigos de una libertad que ya no les será jamás arrebatada, que hoy conquista para sí y para sus hijos.

¿Habrá alguno entre vosotros que pue- da deponer las armas antes de cumplir este deber con la patria? ¡No! Porque todos sois españoles y vuestros herma- nos del pueblo necesitan de vuestro es- fuerzo y de vuestro valor para comple- tar y afianzar el triunfo de la Repú- blica.

¡Al campo, pues, soldados de la Re- pública española!

Que no se haga esperar la última vic- toria sobre las hordas absolutistas y lle- gue pronto el momento de volver a sus hogares los hijos violentamente arranca- dos, llevando en la noble frente el mas preciado de los laureles: el de la salva- cion de la patria.

¡VIVA LA REPÚBLICA DEMOCRÁ- TICA FEDERAL.

Siguen las firmas.»

## PARTES TELEGRÁFICOS.

Del *Diario de Barcelona*:

Paris 24, (8-30 n.)

Los periódicos, comentando la carta

del conde de Chambord a monseñor Du- panloup, dicen que es una verdadera abdicacion.

Paris 24.

Corre el rumor de que Rusia y Ale- mania retardan el reconocer la república española porque temen conflictos en Ma- drid y que el movimiento se propague a Portugal.

El Senado norte-americano ha sido convocado para el 4 de marzo.

Londres 24.

El comité carlista establecido aquí so- licita suscripciones para ayudar a la cau- sa de don Carlos.

Marsella 24, (12:30 t.)

El conde de Chambord, contestando a los consejos de monseñor Dupanloup, declara que ha hecho todo lo que ha estado en su mano para la union de la familia real; que es imposible aminorar el principio hereditario y que no tiene que recibir condiciones de los príncipes, pero que está satisfecho de su presencia en la ceremonia espiatoria del 22 de enero.

En la reunion de la izquierda mode- rada se han desechado las conclusiones de la comision de los Treinta. M. Ara- go ha propuesto simplemente el plazo de tres años para la prórroga de la pre- sidencia de la República. Mr. Ricard ha insistido en pro de la cooperacion de la izquierda que debe abrir un abismo en- tre las fracciones monárquicas, y ha pedido a la izquierda que acepte el dic- tamen.

Cotizacion oficial de la Bolsa de Madrid, Paris y Londres del dia 25 de fe- brero.

Madrid.—3 por 100, 21-65, 80, 85, 22-00, 22-10, 21-55, 22-05 y 22-00. —Exterior, 26-00, 26-25, 80 y 60. —Bonos del Tesoro, 68-50 90, 80 y 75. —Obligaciones del Estado para pago de subvenciones de ferro-carriles, 42-75, 90, 44-00, 40-00 y 44-10.

Paris.—3 por 100 francés, 56-05. —4 1/2 por 100 idem, 82.—Fondos españoles: 3 por 100 interior, 19 1/4. —Exterior, 23 1/2.

Londres.—Consolidos, 92 1/2.

Palma 26 febrero.

De *El Isleño*:

A imitacion de lo sucedido en Barce- lona, anteaer se presentaron a la una de la tarde en la plaza de Cort, varios soldados de caballeria acompañados de una multitud de paisanos, dando gritos a la República y otros análogos. En el

balcon de la Casa Consistorial se izaron las banderas nacional y de provincia, repitiéndose los vivas. Parece que desde allí se dirigió la muchedumbre a los cuarteles de infantería y artillería y saliendo de aquellos locales varios soldados de las diferentes armas, volvieron mas tarde a la plaza de Cort con banderas de los centros y clubs republicanos de esta ciudad. La comitiva era mas numerosa y se repitieron iguales vivas y gritos que antes.

Desde el balcon de la Casa Consistorial, el C. Ignacio Vidal arengó la multitud en el sentido de orden y respeto a las leyes, diciendo que con manifestaciones de aquella clase no se lograba mas que dar pabulo a los desmanes y que toda vez que el pais tenia autoridades constituidas en ellas debia tenerse confianza. Se han hecho grandes elogios de la allocucion del C. Vidal, de la energia y oportunidad con que habló a la multitud, resultando de ello la disolucion de los grupos sin dar lugar a otros sucesos.

Por la mañana del mismo dia se habia hecho ya enarbolar al grito de viva la República la bandera nacional sin escudo, a la goleta de guerra surta en este puerto, bajo el pretesto, segun oímos decir, que no se habia adherido todavía al cambio de gobierno que se ha dado la Nación.

Sin duda a causa de los sucesos ligeramente descritos, el capitán general de estas islas revistó ayer en gran parada a las tropas de la guarnicion y al verificarse el desfile se dieron vivas a la República y al orden.

#### SUCESOS CARLISTAS.

Leemos en *La Imprenta*:

Roda, 21 de febrero.—Cumpliendo el ofrecimiento de tenerle al corriente de cuanto ocurriera por esta, voy a relatarle un caso curioso.

Hace algunos dias salieron de Vich y de noche la compañía de guías, para llevar un parte a Mola y Martinez que se halla en Ripoll. Cuando hubieron andado unas dos leguas, vieron venir un bulto hacia ellos; luego pudieron ver a un hombre que llevaba de las riendas a un borrico, el cual ya entre ellos, exclamó: «¡Ay gracias a deu que us he trobat!»

Si, contestó el capitán, ya estamos aquí; qué nos traeis?—Bien lo sabeis, las municiones que estan arregladas, interin se arreglan mas.—¿Sabeis que estais entre los guías de Vich? Un grito de horror salió de la garganta del pobre hombre, con las exclamaciones de ¡No me mateis, por compasion! Todo os lo diré, soy inocente, el cura-pirroco me lo manda. ¡Por piedad, no me fusileis! Si no quereis creerlo, venid y lo vereis, tengo pruebas. Le hicieron pasar delante y los llevó a la casa rectoral de Viñolas. Hicieron llamar al pobre y al punto se abrió la puerta; entraron los guías, amenazando de muerte al portero si daba el menor grito, y subieron arriba, encontrando al vicario ocupado, jen qué dirán mis lectores, en hacer fórmulas?

Pues se equivocan, haciendo cartuchos. En seguida se procedió a un reconocimiento, encontrándose gran cantidad de pólvora y balas, lo cual junto con el otro cargamento y los dos curas fué llevado a Ripoll, entrando por la tarde en Vich, escoltados por la columna. Los presos fueron llevados a la carcel donde se apoderó del vicario tanta cólera, que a los cuatro dias murió de rabia.

Leemos en *Irurac-bat* del 19:

«Ayer tarde estaba en Santurce el cabecilla Santortun con unos 20 facciosos.»

«Estos dias han reclutado mozos algunos cabecillas en diferentes pueblos.»

«Los carlistas han cortado, segun hemos oido, otros puentes en diferentes caminos.»

«Los uniformes que visten algunas partidas carlistas parece son desechos de la guardia móvil durante la guerra franco-alemana.»

#### De La Independencia:

Hemos visto una carta fechada en San Pedro de Riudevilles en la que se dice que el dia 24 del corriente los carlistas llegaron a San Quintin de Mediona en número de 1.200 hombres al mando de Galcerán, Miret, Masachs y otros cabecillas que cobraron en dicho pueblo una contribucion, y que mientras una reducida fuerza estaba en el pueblo para recibir su importe se entretenia en hacer el ejercicio en medio de la carretera.

Segun se nos ha dicho, la partida de Guio se ha declarado en huelga negándose a continuar la guerra si no se elevaba el sueldo de sus individuos a la suma de 9 rs. diarios.

En *La Redencion del Pueblo* encontramos lo siguiente:

Vilallonga 23 de febrero.—Sabrá como ayer a las diez de la noche se presentaron unos 400 carlistas al mando de Vallés, Tallada, etc. en el pueblo de Morell, distante un cuarto de legua de esta, les pidieron el trimestre de contribucion y como el alcalde no tenia el dinero recobido, lo pusieron preso junto con algunos mayores contribuyentes llevandoselos al vecino pueblo de Pobla de Mafumet en cuyo puesto les han puesto en libertad mediante la entrega de ciento cincuenta duros.

En el espresado pueblo de la Pobla de Mafumet, pusieron presos tambien a los individuos del Ayuntamiento a los cuales exigieron 250 duros por via de contribucion, cantidad que tuvieron que satisfacer por alcanzar su libertad.

A las tres de esta tarde ha llegado aquí la columna del brigadier Mendiviola, saliendo a las nueve de la noche en direccion a Tarragona.

#### De La Igualdad:

A nuestro colega *El Diario de San Sebastian* dirigen los voluntarios de Deva la siguiente comunicacion:

«Muy señor nuestro: En el parte oficial publicado en la *Gaceta* del dia 4 del

actual, respecto a la entrada de las partidas carlistas del cura de Hernialde y de Orio en Deva se dice «que los voluntarios se rindieron sin defenderse.» El hecho es completamente falso, y como jefes de los voluntarios de aquel punto tenemos el deber de protestar con energia y rectificar semejante inexactitud, dejando nuestro honor libre de toda mancha y de toda gratuita suposicion.

Serian las once de la mañana del dia 2 de este mes, cuando tuvimos noticia de que entraban en el pueblo las facciones de los espresados curas, con fuerza de 700 a 800 hombres; desde luego ocupamos los puntos que previamente teniamos fortificados, la Iglesia y la Casa consistorial; y roto el fuego por los facciosos, contestamos a él con decision, sosteniéndolo por espacio de tres cuartos de hora; nuestra situacion era comprometida, porque ignorabamos si aquellas facciones iban perseguidas, y nos veiamos imposibilitados de enviar propios, porque todas las avenidas del pueblo estaban guardadas por los carlistas; en este estado la lucha, recibimos un oficio del cura Santa Cruz, diciendo que nos entregáramos a discrecion: pasó una comision a conferenciar con el cabecilla, quien exigió que se rindieran los voluntarios, quedando prisioneros de guerra, y como prenda de rescate de los que ellos habian tenido en el ataque de Aya; volvió la comision, y por unanimidad acordamos encerrarnos nuevamente en nuestras fortificaciones y resistir; pero la desolacion de nuestras familias era grande, porque presenciaban los aprestos de los facciosos; de petróleo y otras materias inflamables para incendiar el pueblo.

En esta situacion el cura de Hernialde envió otro recado modificando las condiciones anteriores, y exigiendo solo que se le entregaran las armas y que los voluntarios quedaban en libertad para salir del pueblo; ó de lo contrario, llevarian a efecto su propósito de dar fuego a la poblacion; la consternacion en las familias ejercia sobre nuestro ánimo poderosa influencia; no podíamos evitar que realizasen su feroz amenaza; sabíamos que quien tantos criminales atentados cuenta en su breve campaña, no vacilaria en consumir otra nueva hazaña, y con profundo dolor rendimos las armas, despues de habernos defendido hasta donde humanamente era posible.

Por este sucinto relato comprenderá usted, señor director, que el parte oficial sobre este hecho es inexacto; y en nombre de todos nuestros compañeros y en el nuestro propio, rogamos a V. se sirva insertar estas líneas como rectificacion del inconsidrado agravio que se nos ha hecho.

Los jefes de voluntarios.—Pedro de Olave.—Nicolas Cano.

San Sebastian 7 de febrero de 1873.»

#### De La Discusion:

Nuestros lectores leerán con gusto los siguientes telegramas que se han cruzado entre el ministro de Estado y el señor Orense.

«Madrid 14 de febrero (una tarde.)

—A José Maria Orense.—B. yona.—La monarquia ha concluido en España. La República ha sido solemnemente proclamada casi por unanimidad por el Senado y el Congreso. Han sido menester grandes esfuerzos para obtener este resultado, al fin hoy lo hemos conseguido. Es preciso atender ahora a su consolidacion.

El progreso es evidente; despues de la monarquia tradicional, la monarquia electiva; despues de la monarquia electiva, la República democratica. Su organizacion queda reservada a la próxima Asamblea constituyente. Me habeis considerado como un hijo. Os ruego, en nombre de este afecto, vengais a ayudarnos con vuestra legitima autoridad y vuestra influencia a fundar un gobierno a cuyo advenimiento habeis consagrado vuestra vida.

Ministro de Estado hoy, soy siempre vuestro.—Emilio Castelar.»

«Bayona 15 febrero (once).—Castelar.—Madrid.—Honor a vosotros que, sin efusion de sangre habeis realizado la emancipacion de nuestra patria.

Como mero particular, podeis contar con mi apoyo para la ejecucion del programa que nos ha sido siempre comun y hemos considerado como el único capaz de asegurar el orden y la prosperidad de España.—J. M. Orense.»

En Berlin ha causado una sensacion inmensa la noticia de haberse proclamado la República en España, diciendo la *Gaceta de Spencer* que la caída de la dinastia de Saboya es un golpe terrible al principio monarquico en Europa.

A confesion de parte relevacion de prueba.

Turquia ha reconocido la República española.

#### ABONADA LOCAL.

Segun habrán visto nuestros lectores por uno de los telegramas que ayer publicamos, los comicios electorales quedan convocados para el 31 del mes de marzo, que hoy empieza, y para el 20 del próximo abril la reunion de las Cortes Constituyentes.

Deber nuestro es prepararnos para las citadas elecciones, a fin de que Menorca pueda llevar a las Cortes el diputado federal que acuerde la mayoría de nuestro partido.

El periódico «*La Crónica de Menorca*», que venia publicándose en esta ciudad desde el 1.º de febrero de 1870, cesó ayer de ver la luz pública, segun anuncia a sus suscritores.

Ayer apareció el prospecto de un nuevo periódico que bajo el título de *El Bien Público* debe empezar a publicarse en esta ciudad.

No vamos a analizar su contenido y si solo trasladar a nuestras columnas su tercer párrafo, que dice así:

«De aquí que todos los partidos hayan

intentado alimentar la publicacion de un órgano, que defendiera sus principios, y difundiera en el pais sus respectivas ideas y aspiraciones. Los diferentes esfuerzos practicados á este fin en ocasiones distintas produjeron la aparicion sucesiva de varias publicaciones periódicas, dedicadas á la defensa de determinadas doctrinas; mas la esperiencia nos ha siempre demostrado con la finalizacion mas ó ménos pronta de casi todos aquellos periódicos, que los partidos no cuentan todavia en Menorca con los elementos necesarios para poder sostener un órgano especial. La desaparicion aun reciente de *El Constitucional*, y la de *La Crónica de Menorca*, que cesa con el número de hoy, publicados ámbos en nuestra imprenta, (la de M. Parpal), nos lo vienen así confirmando mas evidentemente.»

Estrañamos que los redactores ó redactor del citado prospecto de un periódico que promete *ser imparcial* empiece cometiendo una falta tan grave, cual es la de negar Á TODOS LOS PARTIDOS POLÍTICOS de Menorca elementos suficientes para sostener un órgano especial en la prensa, cuando sabe existe nuestro periódico que desde su segunda época (1.º de agosto de 1869) lleva el lema de republicano federal. Adelantamos, sin embargo, al *imparcial* colega nuestro saludo, deseándole larga vida y muchas suscripciones.

Con fecha de anteayer nos escriben de Ciudadela las siguientes líneas, sobre cuyo contenido llamamos la atencion de nuestros lectores:

«Esta mañana ha circulado la especie de que nuestro ejército del Norte habia abrazado la causa del rey Alcornoque y que este se hallaba á las puertas de Madrid. Gritos de descompasado júbilo se oian en muchas casas, cuchicheos, abrazos, transportes de entusiasmo por parte de algunas fanáticas mugerzuelas, rayando hasta al delirio, en términos que una de ellas de un salto frenético ha mostrado lo que la decencia obliga á callar.

En el Coro de la Cátedra ha empezado el regodeo, las miradas inteligentes, las sonrisas y por último otras manifestaciones. La sacristía se asemejaba á un verdadero club carlista. Votos y abrazos se prodigaban á granel de una manera loca y desatinada. En ciertas casas que seria fácil descubrir se han confeccionado una porcion de boinas á mas de las muchas que existian, pues no hay curita que no tenga la suya. Y la autoridad permanece indiferente á esos aspavientos que irrigan la sangre.»

Hemos recibido la primera entrega de una nueva obra de actualidad que bajo el título de LA SOBERANÍA NACIONAL ó «el último suspiro de un trono», publica en Barcelona el conocido editor, nuestro paisano y amigo C. Juan Pons.

La citada obra, original del C. Juan Belza y Gomez, formará dos tomos de regulares dimensiones, é irá ilustrada con multitud de hermosas láminas dibujadas por el reputado artista C. Eusebio Planas.

Se admiten suscripciones en esta imprenta al precio de un cuartillo de real la entrega.

## CLUB REPUBLICANO

Federal Mahonés.

Se convoca junta general extraordinaria para el sábado próximo 1.º de Marzo, cuyo objeto está designado en el salon de lectura. Se suplica á los afiliados la mayor asistencia.

Mahon 27 febrero de 1873.—El Presidente, Rafael Bisbal.

### QUILTO CATÓLICO.

Santo de hoy

El Santo Angel de la Guarda.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á la Virgen del Amor hermoso.

Santo de mañana

San Absalon mártir y San Simplicio papa y mártir.

### Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el dia 27.

De Barcelona y Alcudia en 22 horas, vapor-correo esp. Menorca, de 128 ts., capitán D. Antonio Victory, con 22 trip., 15 ps. y varios efectos.—Consig. á don Juan Tallavull.

Despachados el dia 28.

Para Ibiza, laud esp. San Antonio, de 11 ts., pat. Francisco Roig, con 4 trip. y lastre.

### Observaciones Meteorológicas.

Dias.	Barómetro a las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Max.	Min.			
24	766.3	14.2	9.7	93		4
25	766.	15.	10.5	91		6

### Vientos á las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.

Dia 24. — NO. calmoso. — 0.5

Dia 25. — SO. flojo. — 2.

### Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 6 h. 34 ms.—Pónese á las 5 h. 52 ms.

LUNA.—Sale á las 7 h. y 51 ms. de la M.—Pónese á las 7 h. y 13 ms. de la E.

### GASETILLA.

### BEBIDA HIGIÉNICA.

Durante los calores del verano, conviene mucho precaverse contra el uso inmoderado de las bebidas. Deseosos de apagar una sed tanto mas ardiente cuanto mas elevada es la temperatura, absorbemos con frecuencia considerables can-

tidades de agua pura, ó de agua saturada con vinagre, aguardiente ú otras bebidas mas ó menos fermentadas. De ese abuso nocivo provienen las disenterias, las diarreas, los cólicos y otras varias afecciones que reinan particularmente en el estío y que á menudo dejeneran en epidemia, á poco que la aglomeracion de muchos individuos en un espacio estrecho favorezca su desarrollo.

Era, pues, cuestion de una grande importancia encontrar una bebida higiénica y bastante económica que permitiera siempre apagar la sed por completo, sin provocar ninguno de los accidentes enumerados. Hombres competentes se habian ocupado antes de ahora de la resolucion de este problema, aunque sin poder resolverle en todas sus partes. Como sucede en muchas cuestiones, buscaban lejos lo que tenian, por decirlo así, al alcance de la mano, esto es, un producto abundantísimo, de precio reducido, y que solo exigia que se le purificara convenientemente. Este producto es el alquitran.

El alquitran es, á no dudarlo, el medicamento de mayor eficacia y de virtudes mas indiscutibles entre todos cuantos la higiene cuenta en su repertorio. El agua de alquitran, usada ya en el siglo último, adquirió gran favor entre los Ingleses á consecuencia de una notable memoria que sobre las virtudes de este producto, escribió Berkeley, obispo de Cloyne, quien, en un viaje á Islandia, durante el cual diezmó el tifus la tripulacion del buque en que iba el prelado, experimentó en si mismo los efectos salutíferos de esta bebida. Pero la dificultad de su preparacion, su dosificacion irregular y la repugnancia que ocasiona á todo el mundo la manipulacion del alquitran, fueron otros tantos motivos por los cuales no se generalizó tanto como debiera el uso del agua alquitranada. Mas desde hace algunos años, esta bienhechora bebida ha vuelto á ponerse en boga, gracias á la ingeniosísima preparacion llamada *Alquitran de Guyot*, nombre de su inventor.

El *Alquitran de Guyot* es un licor que contiene, en estado de disolucion, todas las partes resinosas, esencialmente higiénicas y salutíferas, del alquitran, con exclusion de los principios acres y empi-reumáticos. Preparado así, constituye un poderoso modificador de las mucosas del estómago, de los bronquios y de la vegiga, y es tambien, como ya hemos dicho, una bebida agradable y sobre todo eminentemente higiénica, la cual, no solo no provoca accidentes, sino que previene las afecciones causadas, ya sea por los calores, ya por el abuso de las frutas. La manera de usarle es de las mas fáciles y expeditivas, puesto que basta verter una cucharadilla de licor en un vaso de agua, ó dos cucharadas soperas en un litro, para obtener, en el momento en que se necesite, un agua alquitranada agradable al gusto y dotada de todas las propiedades higiénicas del alquitran. En cuanto á su precio, es tan mínimo, que con un frasco de 2 francos de *Alquitran de Guyot*, pueden prepararse una docena de litros de agua alquitranada.

El *Alquitran de Guyot*, que ya se usa abundantemente en las grandes fábricas y en las imprentas de alguna importancia como bebida higiénica de los obreros, está llamado á adquirir una popularidad inmensa, tanto mas merecida cuanto que su inventor ha resuelto una cuestion que interesaba á todas las clases de la sociedad.

## ANUNCIOS.

### Subgobierno de Menorca.

Formulado el proyecto de travesía del pueblo de Alayor y Merca-

dal, comprendida en la carretera de segundo orden de Mahon á Ciudadela, estará espuesto al público en las oficinas de este Subgobierno, durante los treinta dias que señala el reglamento, para la egecucion de la ley de 11 de abril de 1849.

Lo que he dispuesto hacer público por medio del periódico de su digno cargo y en cumplimiento de lo prevenido en las citadas disposiciones, para que, llegando á noticia de las personas á quienes dicha via pueda interesar, informen ó espongan lo que hubieren por conveniente en la forma debida y en el impro-rogable plazo que se señala.

Mahon 28 de Febrero de 1873.—El Subgovernador, José Felin.

### Comandancia de Ingenieros de Mahon.

Hallándose vacante la plaza de Conserje de edificios militares de la Fortaleza de Mahon, y siendo requisito indispensable para poder optar á ella haber servido en el Ejército en clase de Sargento, se hace público por medio de este diario á fin de que llegando á noticia de las personas á quienes les pudiese convenir, presenten sus instancias y hojas de servicios ó licencias absolutas en el término de 15 dias en la oficina de mi cargo, sita en la calle de la Libertad n.º 14, donde se facilitarán cuantos datos deseen saber concernientes á dicho destino.

Mahon 26 Febrero 1873.—El Coronel Comandante de la Plaza, Juan Palou de Comasema.

D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: que el dia veinte y cuatro de marzo próximo á las once de la mañana siendo la postura competente, se venderá en pública subasta simultáneamente en este Juzgado y en el Municipal de Ciudadela una casa y un cercado, sita la primera en la calle de la Fuente de dicha ciudad, bajo el tipo de mil seiscientas pesetas y el segundo en el camino de las Capelletas del mismo término municipal bajo el tipo de quinientas ochenta y tres pesetas, cuarenta y cuatro céntimos; pues así lo tengo mandado con providencia de esta fecha en el expediente sobre venta de dichas fincas. Dado en Mahon á veinte y dos de Febrero de mil ochocientos setenta y tres.—Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno. 2

## SUBASTA.

El sábado 1.º Marzo próximo tendrá lugar en la Plaza de la Constitucion, de 11 á 12 de la mañana, la subasta de una casa sita en esta ciudad calle de Alonso III, antes Puente del Castillo, n.º 8.

Las condiciones y demás obran en poder del pregonero público Jaime Anglada. 1

N. B. Desde esta fecha un minuto de cochura bastará para preparar la Revalenta, cuyas instrucciones se acompañan escritas con tinta encarnada.—Hemos llegado á conseguir cocer la harina en seco, por medio de un procedimiento privilegiado y esta operación le dá un color mas oscuro, mejorando considerablemente su gusto. La Harina se conserva muy bien por espacio de diez años, siendo incalculables las ventajas de ahorro de tiempo y de trabajo que proporciona á los cocineros.

**SALUD Y ENERGIA Á TODOS LOS ENFERMOS.**  
 Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa  
**HARINA DE LA SALUD,**  
**REVALENTA ARÁBIGA** (DU BARRY de Londres.)  
 (PREMIADA EN LA ESPOSICION DE NUEVA-YORK, 1854.)

**CURA** radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñim entos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitations, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, calambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumion), herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histérico, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces; supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía, y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 30 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues poble economía.

**Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.**

Certificado núm. 38.614 de la Señora Marquesa de Bréhan.

Muy Sr. mio: Por resulta de un mal de hígado habia caído en un estado de atenuación que habia durado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor; de aguja; sentia punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digería el alimento con mucha dificultad por la noche estaba continuamente desvelada, y me hallaba sujeta á una agitacion nerviosa insoportable que me hacia andar horas enteras de un lado á otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la mia voz de mi doncella me incomodaba; sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes habia llegado á serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habian prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arábiga, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posicion social.—De V. muy agradecida, Marquesa de Bréhan.

Núm. 32.081. El Señor Duque de Pluskou, mariscal de la corte, de una gastritis.—Núm. 62.476. Sainte Romaine des Isles.—Loado sea Dios! La Revalenta Arábiga ha puesto fin á mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos y malas digestiones. J. Compere, cura.—Núm. 41.816.—El Señor Arzobispo Alex. Stuardo, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo.—Núm. 46.218. El coronel Watson, de la gota; neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 33.860. La Señora Gallard, calle du Grand Saint Michel, en Paris, de una tisis pulmonar, después de haber sido declarada incurable en 1855, no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy, 1871, se encuentra gozosa y con una completa salud.

El señor Doctor en Medicina, Martin, de una gastralgia é irritacion de estómago, que le habian hecho provocar quinze y diez y seis veces por dia durante ocho años.

Cura núm. 38.614. La Señora Marquesa de Bréhan, de mala digestion, agitacion nerviosa é insomnio, después de haber sido desahuciada por los médicos de mas fama ingleses y franceses.

Núm. 49.442. El Señor Baldwin, de la mas completa desorganizacion, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

**BARRY DU BARRY Y COMP.ª** Calle de Valverde núm. 1, Madrid.—Precios fijos de la venta al por menor en toda la Peninsula: En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 50 rs.; 4 libras, 66 rs.; 5 libras, 82 rs.; 6 libras, 98 rs.; 7 libras, 114 rs.; 8 libras, 130 rs.; 9 libras, 146 rs.; 10 libras, 162 rs.; 12 libras, 196 rs.; 14 libras, 230 rs.; 16 libras, 264 rs.; 18 libras, 298 rs.; 20 libras, 332 rs.

**LA REVALENTA AL CHOCOLATE.**

(PRIVILEGIADA POR S. M. LA REINA DE INGLATERRA.)

Alimento exquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios, el estómago ó las carnes, y renovando la sangre; da el apetito, la digestion con sueño tranquilo, fuerza á los nervios, á los pulmones, y al sistema muscular.

Cura núm. 72.448 Cádiz 3 de Junio de 1868.—No puedo menos de manifestar á ustedes los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años hacia que padecía de agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—VICENTE MOYANO.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs., y sean 4 cuartos la taza. También en pasta de 12 tazas, 12 rs.

**Barry du Barry y Comp.ª, 1 Calle de Valverde, Madrid.** y generalmente en casa de todos los droguistas, boticarios y ultramarinos de Madrid y demás provincias.

Los farmacéuticos, drogueros, etc., pueden dirigirnos en esta sus demandas de las condiciones de venta.

**EMPANADAS DE PESCADO**

y **COQUERROIS** se encuentran frescas en la Confeiteria Oriental, calle Nueva n.º 39.



Este delicioso dulce se halla recién hecho en el mismo establecimiento.

**MR. BÉGUÉ, ÓPTICO.**

Acaba de llegar á esta ciudad con un gran surtido de géneros procedentes de las principales fábricas de Europa, como son: anteojos de larga vista de todas dimen-

siones y de los mejores que se han conocido hasta el dia; gemelos para teatro y marina; anteojos de todas clases y precios, entre los cuales se distingue el nunca bien ponderado cristal de roca por reunir la condicion de conservar y descansar la vista mucho mas que los otros. Si hay alguna persona que desconfie de la calidad de dichos cristales, se le concederán 30 dias para pagarlos, á fin de que tengan suficiente tiempo para probarlos y enterarse, con personas que lo entiendan, de la calidad de los cristales. Tambien se encontrarán cristales sueltos de cualquier clase y grado para suplir la falta de otro cualquiera. Hay gafas y lentes de oro, plata, concha y acero, entre cuyas clases seguramente podrá quedar complacido el comprador por ser del mas exquisito gusto y de nueva invencion.

Barómetros, termómetros, niveles de agua de varios tamaños, pesa-jarabes, líquidos y legías.

Otro surtido de colecciones de estampas, historias sagradas antiguas y modernas; varias vistas de las principales ciudades y puertos; paisajes de tanto primor, que se confunden con la verdadera pintura al óleo; mapas geográficos; atlas de veinte mapas en castellano; planos de banderas; diferentes muestrarios de letras para señoritas; marcos para colocar retratos y espejos de primera calidad y de distintos tamaños.

Relojes de oro y de plata de toda clase inclusa la de remontoir, que son de última moda.

Cadenas para reloj de oro y de plata primorosamente trabajadas.

Se admiten además encargos de listones para marcos desde medio real hasta veinte reales palmo.

Dichos objetos se venden al por mayor y menor á precios sumamente baratos en la calle Nueva, n.º 11, tienda.

**PARIS BELLOC PARIS**

**CARBÓN DE BELLOC**

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

La Academia de Medicina de Paris, en su sesion de 27 de diciembre de 1859, aprobó y recomendó el empleo del **Carbon de Belloc** para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras textuales del informe, «causan muchas veces la desesperacion de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el **Carbon de Belloc** es el mejor remedio contra la constipacion ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es, en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El **Carbon de Belloc** se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

- GASTRALGIAS
- DISPEPSIAS
- PIROSIS
- AGRURAS
- DIGESTIONES DIFICILES
- ESTREÑIMIENTOS
- DOLORES DE VIENTRE — COLICOS
- DIARREA
- DISENTERIA
- COLERINA

**MANERA DE EMPLEARLE.** — El **Carbon de Belloc** se toma antes ó después de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Deposito en Paris, en casa de L. FRERE, 19, rue Jacob

DEPÓSITO EN ALICANTE:  
**Farmacia de Lorenzo Hernandez.**

**PARIS BELLOC PARIS**

ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA. POR D. ANTONIO VINENT Y MASCARÓ. Se halla de venta en esta Imprenta y en casa de su autor, á 6 rs. vn. el ejemplar, encuadrado al carton.

OBRAS DEL DR. J. L. CURTIS, MÉDICO CONSULTOR.

**GUIA MÉDICA DEL MATRIMONIO** — Instrucciones para asegurar su objeto moral. Acompañada de direcciones personales de importancia vital, dedicadas á los casados y solteros de ambos sexos. Un tomo en octavo de 200 paginas, OCHO REALES.

**DE LA VIRILIDAD** — de las causas de su decadencia prematura e instrucciones para obtener su completo restablecimiento; ensayo médico, dedicado á los que padecen de resultados de sus excesos, de hábitos solitarios ó del contagio; seguido de observaciones sobre la espermatorea, la impotencia, la esterilidad, etc.; el tratamiento de Sifilis, de la Gonorrea y de la Blenorragia; cura del contagio sin mercurio y su prevencion usando la receta del autor: (Su infalible Locion).

Un tomo en octavo con 16 láminas de color, al precio de DOCE RS. en Barcelona y CATORCE fuera. Véndense estas obras en Londres, domicilio del autor, 15 ALBEMARLE ST. PICCADILLY, W. Barcelona, en casa de su editor Salvador Manero, Plaza del Teatro, 7 y Ronda 128, á donde pueden dirigirse los pedidos acompañados de su importe en libranza ó sellos.

España y América, los correspondientes de la casa. Los enfermos pueden dirigirse por correspondencia al doctor Curtis, para consultarle, remitiéndole el honorario de 100 reales vellon en sellos de correos.

Consultas en cualquier idioma.

**MAHON: principales librerías.**  
 MAHON 1873.—Tip. de Fabregues hermanos, Castillo 58.